

La Previsión de los Fenómenos Económicos

Por el Dr. J. M. MANZANILLA

El último día quedó demostrada la existencia de leyes económicas. El concepto de ley envuelve el de previsión. Sería contradictorio admitir que los fenómenos obedecen a leyes y desconocer sin embargo la posibilidad de preverlos siendo precisamente esta posibilidad el criterio para comprobar si los hechos humanos están sujetos a la ordenación lógica que llamamos ley.

Ejemplos análogos a los que sirvieron para resolver el problema de las leyes naturales han de contribuir a probar la existencia de la previsión económica. Puede anunciarse verbigracia que la división del trabajo perfecciona los productos y tiende a la baratura de los precios, y que si se exagerase la división con prescindencia de las condiciones del medio industrial sobrevendrían inevitables pérdidas a las empresas. Puede preverse en el momento de discutir la conveniencia de adoptar el oro como patrón monetario el alza de los consumos, y puede también preverse el aumento del número de pasajeros cuando haya rebajas en el valor de las tarifas.

La prevision de esos fenomenos y de todos los demas es la confianza cientifica en la marcha ordenada de los acontecimientos en que ellos se reproduciran en el porvenir como se producen en el presente como aparecieron el pasado. La prevision reposa pues en la creencia de que hay leyes que gobiernan los fenomenos economicos.

Pero las previsiones que fuesen rigidas y absolutas falsearian la idea misma de ley economica. Si las leyes como se demostro en una de las lecciones anteriores son modificables es evidente que los fenomenos futuros pueden ser distintos a los fenomenos pasados y entonces serian erroneos los calculos de la mas discreta prevision. De aqui que prever no sea profetizar ni sea tampoco la cabal certidumbre sino la simple probabilidad de la repetición de los sucesos conforme a un plan ya conocido.

La certidumbre la confianza perfecta en una prevision infalible ademas de ser anticientifica porque supone la inmutabilidad del orden social unicamente seria posible si los fenomenos economicos obedecieran a una sola especie de causas. Mas la vida humana ya individual ya colectiva, sufre ademas de la influencia de motivos utilitarios la de motivos sentimentales y morales de donde resulta que numerosas y complejas causas perturbadoras desvian el curso moral de los sucesos y frustran las previsiones edificadas sobre leyes economicas cuyos efectos se equilibran o anulan por la concurrencia de factores de caracter extra-economico. Asi las tendencias espontaneas de las emisiones de papel moneda conducen a su depreciacion salvo motivos extra economicos como por ejemplo el entusiasmo patriotico con que un pueblo ofreciese a su Gobierno recursos suficientes para las supremas necesidades nacionales. En esta hipotesis un movیل sentimental atenuaba la espontaneidad del fenomeno economico y constituia los medios para el cumplimiento de la prevision.

El relativo valor de la prevision en estas materias, proviene de que el hombre no es exclusivamente una entidad economica sino un ser complejo inclinado a seguir diversas direcciones bajo el imperio de multiples estímulos. Como para prever se abstrae una de las tendencias individuales o sociales, todas las previsiones de orden general corren el riesgo de sufrir desmentidos sencillamente porque la vida no es una abstraccion. Si lo fuera, las previsiones sobre los actos humanos ostentarian el caracter de lo absoluto y de lo infalible.

Siendo toda prevision una abstraccion, crecen las dificultades y los errores en la misma medida del aumento de complejidad de los fenomenos. El fenomeno simple es facil de anunciar sin que haya aleas ni incertidumbres al predecir, por ejemplo el curso de las estaciones y la aparicion de la primavera antes del verano y del otoño antes del invierno. En cambio, el fenomeno social ofrece la tendencia organica a complicarse incesantemente. En las agrupaciones embrionarias y barbaras que despiertan su actividad por el unico movíl de obtener subsistencias es facil anunciar la direccion futura de los acontecimientos pero cuando progresa el medio social aparece la sed de goces de comodidades, de ambicion de gloria y con todos estos numerosos motivos de accion brotan obstaculos nuevos que impiden el cumplimiento de previsiones consideradas hasta entonces como infalibles.

Bastaria el acrecentamiento de la poblacion que modifica y complica el fenomeno social, para destruir la exactitud de las previsiones. Son, acaso, identicas las tendencias de un grupo de cien individuos a las de un grupo de un millon de hombres? Evidentemente, no. Pues bien por solo la diferencia del numero, habran resultados imprevisos y dificultades susceptibles de frustrar los calculos mejor establecidos. En suma, prever es anticipar la solucion de un problema con determinados pero insuficientes datos. Cuando los datos se modifican, las previsiones estan expuestas al fracaso.

Por otra parte, la facultad de prever en materia de las Ciencias Sociales adolece del defecto de estar circunscrita al desarrollo normal de hechos que por su propia naturaleza son complejos sin que ellas se extiendan a sus accidentes e interrupciones. accidentes e interrupciones que tambien son objeto de segura prediccion en las ciencias que estudian fenomenos simples. Por eso los astrónomos anuncian el curso y los choques posibles de los astros y el economista no esta en actitud de predecir los casos fortuitos que interrumpen o desvian el desarrollo logico de los acontecimientos. Por eso las interferencias en optica se preven o mas propiamente se ven pero las interferencias las obscuridades sociales son de imposible o por lo menos de dificil prevision.

Otras de las razones de inferioridad de la prevision economica consiste en que desde la epoca en que se hace hasta la epoca en donde ha de cumplirse, cuando entre una y otra transcurran periodos muy prolongados, pueden acontecer conquistas de la ciencia modificaciones del medio fisico y cambios en los sentimientos que produciendo hechos nuevos varien la direccion anticipadamente atribuida a los fenomenos e impidan conjeturar con probabilidades de acierto sobre el porvenir. Asignariamos algun valor, por ejemplo a la prevision sobre las subsistencias en el siglo XXV de la forma contemporanea de repartir la riqueza? Semejantes previsiones, ademas de inutiles serian insensatas, porque la ciencia carece de datos para determinar el producto de los factores que desconocidos aun, han de contribuir a la organizacion de la sociedad en esas remotas edades. Pero a corto vencimiento las previsiones tienen rigor cientifico como si afirmaramos la existencia de dificultades insuperables para destruir en plazo proximo la propiedad privada. Esta forma de prever con limite de tiempo, descansaria en el examen del estado actual del mundo en el que a virtud de condiciones materiales y mentales no expuestas a modificarse rapidamen-

te, aparece unida la propiedad quiritaria del suelo con el progreso y bienestar de los hombres

La necesidad de considerar el limite del tiempo es mas reducida en la prevision de los fenomenos que por su naturaleza estan libres de la influencia de los actos humanos. La exactitud de esta idea puede comprobarse con el caracter peculiar a la prevision que formulase el observador que contemplara y fotografiara los astros sin facultad sin embargo para contener o acelerar su curso. El observador desprovisto de influencia sobre el fenomeno sideral carece del poder de perturbarlo y por lo mismo, dispone de la actitud de predecir con acierto su desarrollo inevitable en tiempos lejanos y de llegar a establecer los ciclos astronomicos con la certeza que jamas abrigaran los economistas y los sociologos sobre los ciclos sociales.

Las previsiones en materia economica ademas de temporales y relativas, adolecen del defecto que podria llamarse la ignorancia de las causas.

Aunque las observaciones prematuras o precipitadas conducen, con frecuencia a erigir leyes inconsistentes y a fundar sobre ellas previsiones falsas resultado ineludible del convencimiento incompleto de los hechos la ignorancia de las causas es independiente de la condicion personal del observador y proviene de la complejidad e impenetrabilidad de los fenomenos. Para concebir la existencia de previsiones infalibles seria necesario poseer el conocimiento pleno de todas las causas y realizar el ensueño de Laplace de reunir en la mano los hilos de todos los atomos sociales. Mas como nadie es dueño de los hilos de los acontecimientos ni de evitar que resulten entrecruzados la ignorancia de las causas sin destruir el poder de prevision sobre los fenomenos economicos impide considerarla como absoluta e infalible.

El mero razonamiento abstracto y la leccion de los hechos demuestran, pues la posibilidad de prever limitada, relativa y condicionalmente en Economia Politica.